

ne fut rétablie que l'année suivante après que les deux peuples se furent livrés à un pillage réciproque de leurs territoires. A la 8^e lune de 1055 mourut le roi des K'i Tan YE-LIU TSOUNG-TCHIN (HING TSOUNG), âgé de 40 ans, remplacé par son fils YE-LIU HOUNG-KI (TAO TSOUNG).

Cette même année, à la suite de grandes inondations du fleuve Jaune, « LI TCHOUNG-TCHANG, mandarin de Tai Ming, proposa d'ouvrir un canal depuis la rivière Chang Hou ho, par Lou-ta-kiu, jusqu'à l'ancien canal de Heng Loung, dans lequel on ferait entrer une partie des eaux du Houang Ho, qui, étant alors divisées, ne feraient plus tant de ravages. L'empereur approuva ce dessein; trente mille ouvriers, forts et robustes, furent employés à ces travaux. NGHEOU YANG-SIEOU dit qu'on ne réussirait pas, et voulut en détourner l'empereur, mais inutilement. La suite fit voir cependant que Ngheou Yang-sieou n'avait pas tort. Ce canal ne servit presque de rien, et coûta des sommes immenses; Li Tchoung-tchang fut envoyé en exil à Ying Tcheou pour en avoir ouvert l'avis. ¹ »

L'empereur n'ayant pas de fils et n'ayant pas encore assuré la succession au trône, Han K'i qu'il venait de faire entrer dans le ministère (1058), lui suggéra de désigner un héritier; Jen Tsoung attendit encore trois ans pour choisir TCHAO TSOUNG-CHE, fils de l'un de ses frères et l'adopta. Deux ans plus tard, l'empereur tombait malade à la 3^e lune (1063) et mourait âgé de 54 ans dans la 41^e année de son règne.

« Jen Tsoung, prince excellent, doux et affable, aimait ses sujets d'une amitié tendre et sincère; il était simple dans ses vêtements et se contentait de peu... Ce prince ne condamnait qu'avec peine les criminels à perdre la vie; il ne s'en rapportait jamais à la dernière sentence de ses tribunaux, et il faisait de nouveau examiner leur procès: il n'y avait point d'année qu'il ne sauvât par ce moyen plus de mille personnes ²... »

Tchao Tsoung-che qui porte le nom de règne de YING

1. MAILLA, VIII, p. 245.

2. MAILLA, VIII, pp. 248-9.